
Правительство может за-
морозить или даже снизить 
ставки акцизов на алкоголь 
и сигареты с 2015 года. Та-
кая идея была предложена 
председателем правитель-
ства Дмитрием Медведе-
вым в ходе закрытого со-
вещания с министрами. 
Причиной для заморозки 
является поток дешевой 
табачной и спиртной про-
дукции из других стран Та-
моженного союза.

               *     *     *
Госдума приняла во вто-

ром и третьем чтениях за-
кон, согласно которому рос-
сийские автопроизводители 
будут уплачивать утилиза-
ционный сбор на общих ос-
нованиях. Поправки вступят 
в силу в январе 2014 года. 
Закон предполагает, что раз-
мер сбора будет устанавли-
ваться с учетом года выпу-
ска автомобиля, а также его 
массы и объема двигателя.

               *     *     *
На российских железных 

дорогах могут появиться 
частные локомотивы. В 
РЖД намерены провести 
эксперимент по допуску 
частных перевозчиков на 
отдельные участки маги-
стралей. Речь идет о 12 
маршрутах; каких именно, в 
госкомпании не уточнили.

               *     *     *
По состоянию на сере-

дину 2013 года стоимость 
аренды элитной квартиры 
с двумя спальнями в цен-
тре Москвы составляла от 
6200 до 6800 долларов в ме-
сяц. Как говорится в иссле-
довании компании Knight 
Frank, по этому показателю 
российская столица усту-
пает лишь Нью-Йорку, где 
ставки в центральной части 
города колеблются в диа-
пазоне 7800-8600 долларов 
в месяц.

               *     *     *
В Казахстане заключен-

ным разрешат разговари-
вать с родственниками с по-
мощью сервиса голосовой 
и видеосвязи Skype. Когда 
именно введут данную ус-
лугу, не уточняется. Из-
вестно лишь, что она будет 
доступна для осужденных, 
отличившихся примерным 
поведением.

               *     *     *
В Чили бывших бездо-

мных собак приняли на 
городскую службу — они 
прошли специальную под-
готовку. Восемь собак будут 
помогать службам правопо-
рядка обеспечивать безо-
пасность жителей в городе.
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На Руси всегда с особым ува-
жением относились к тем, кто 
несет ратную службу. И сегодня 
воины с честью выполняют во-
инский долг, доказывая преем-
ственность доблестных тради-
ций своих дедов и отцов.

11 октября  уже по сложившейся до-
брой традиции в администрации района 
прошел День призывника.  В зале заседа-
ния собрались те, кто в ближайшее время 
оденет военную форму и встанет на защи-
ту рубежей нашей Родины.   

Открыл торжественное мероприятие 
начальник отделения призыва и набора 
граждан на военную службу по контракту 
Опочецкого военного комиссариата Виктор 
Михайлович Лукин. Он кратко проинфор-
мировал призывников о том, что по при-
бытии на областной сборный пункт им вы-
дадут военную форму и банковскую карту, 
на которую будет перечисляться денежное 
довольствие.  

- Срок вашей службы небольшой, всего 
один год, – добавил Виктор Михайлович, – 
после 5-6 месяцев вам могут предложить 
прохождение службы на контрактной осно-
ве. Вы уже за это время сможете оценить 
все плюсы и минусы военной службы и 
принять решение. 

От командиров воинских подразделе-
ний, где проходят военную службу опоча-

«ВЫ БЕЗ ПЯТИ МИНУТ СОЛДАТЫ…»

не, поступают  к нам только хорошие отзы-
вы. Надеюсь, что и вы выполните с честью 
свой воинский долг.

Получили  призывники и напутствия от 
настоятеля храма Преображения Господня 
отца Николая. Он пожелал ребятам успе-
хов в ратной службе и помощи Божьей. 

От родителей выступила Жанна Васи-
льевна Иванова. Она  попросила помнить, 
что их ждут дома, не забывать писать пись-
ма и звонить родным и близким.  

С напутственным словом к юношам об-
ратился глава района Юрий Артамонович 
Ильин.  Он, вспоминая  годы своей служ-
бы,  отметил, что армия – это школа жизни, 

пройдя которую  юноши становятся насто-
ящими мужчинами. Как он заметил, в даль-
нейшей  судьбе каждого этот эпизод  био-
графии будет учитываться при устройстве 
на работу и, вполне может быть, поможет 
некоторым завоевать расположение пред-
ставительниц прекрасного пола.

Каждому призывнику Ю.А.Ильин вру-
чил подарки, включающие письменные 
принадлежности и предметы гигиены, а 
отец Николай  – иконки святой блаженной 
Матроны Московской. И по традиции в па-
мять об этом событии – общая фотогра-
фия на память.

Е.ПУЛЬША.

  В центре внимания

ОБСТАНОВКА С ЛЕКАРСТВАМИ 
НОРМАЛИЗОВАЛАСЬ

В течение двух месяцев об-
становка с обеспечением феде-
ральных льготников некоторыми 
видами препаратов в муници-
пальной аптеке была напряжен-
ной. Эта проблема постоянно 
отслеживалась в администра-
ции района. Как сообщила со-
труднику редакции заведующая 
аптекой А.Е.Михайлова, в пер-
вую очередь страдали люди, 
болеющие сахарным диабетом. 
Сейчас обстановка несколько 
нормализовалась. Последние 
поступления позволили ото-
варить по многим рецептам и 
федеральных, и региональных 
льготников. В частности, лик-
видирована очередь на самые 

используемые тест-полоски 
«Аккучек-актив». По остальным 
видам полосок поступлений по 
данным на 16 октября пока не 
было.  

Отпуск инсулинов по ре-
цептам идет вовремя. По-
ступили  в аптеку сахаросни-
жающие таблетки, которые 
региональные льготники ожи-
дали в течение месяца.

Антонина Егоровна так-
же напомнила, что срок дей-
ствия рецептов на лекарства, 
отнесенные к психотропной 
группе, изменился, теперь он 
составляет всего 5 дней, так 
что с получением препаратов 
затягивать не стоит.  

13 октября в нашей стране от-
мечался День работников сельско-
го хозяйства и перерабатывающей 
промышленности. В этот день при-
нято чествовать передовиков агро-
промышенного комплекса, людей, 
внесших наибольший вклад в его 
развитие. Не остался незамечен-
ным и труд работников сельского 
хозяйства нашего района.

Почетными грамотами Глав-
ного государственного управ-
ления сельского хозяйства, ве-
теринарии и государственного 
надзора Псковской области за 
многолетний и добросовестный 
труд награждены директор ООО 
«Заречье» Антонина Алексеевна 
Лазарева, оператор машинного 
доения из этого же хозяйства Га-
лина Васильевна Иванова, спе-
циалист сельскохозяйственного 
производства СПК «Исса» Люд-
мила Геннадьевна Чернышева, 
бухгалтер отделения «Фронто-

вик» ООО «Содружество» Гали-
на Анатольевна Иванова, трак-
торист ООО «Заречье» Николай 
Алексеевич Андреев, доярки СПК 
«Исса» Наталья Анатольевна 
Иванова и Татьяна Николаевна 
Иванова, водители СПК им. Мичу-
рина Алексей Владимирович Ор-
лов и Зиновий Иванович Аксенов, 
тракторист СПК «Исса» Владимир 
Федорович Никифоров.

Почетными грамотами адми-
нистрации Опочецкого района 
отмечен добросовестный труд 
в сельскохозяйственном произ-
водстве водителя СПК «Исса» 
Андрея Петровича Чернышева, 
тракториста этого же хозяйства 
Николая Васильевича Баранова, 
бригадира ООО «Заречье» Инны 
Васильевны Васильевой, трак-
ториста ООО «Заречье» Вла-
димира Ивановича Федорова, 
бригадира СПК «Опочецкий»  Ви-
олетты Викторовны Нестеровой. 

НАГРАДЫ  К  ПРАЗДНИКУ



20 октября – 
День работников дорожного хозяйства

19.10.20132
Из редакционной почты

ОТПРАЗДНОВАЛИ  ЮБИЛЕЙ
Традиционно в конце октября отмечают свой профессиональный праздник 

те, кто занимается содержанием, ремонтом и строительством дорог 
в городе и на селе. В нашем районе основная нагрузка по проведению 
дорожных работ ложится на работников Опочецкого филиала ДЭУ-2. 

«УБИТЫХ» УЛИЦ СТАЛО МЕНЬШЕ

В этом году согласно плану проводились 
работы по ремонту улиц и дворов в на-
шем городе. Последние из них – по ас-

фальтированию участка улицы Парковой. 
…Излишне говорить, что асфальтовое по-

крытие на этой улице было в ужасном состо-
янии и ремонт просто необходим. На самом 
«убитом» участке 11 октября бригада дорожной 
организации укладывала асфальт. Руководил 
работами главный инженер ДЭУ-2 Александр 
Григорьевич Дудецкий. Он рассказал не только 
об этом объекте, но и в целом о выполненных в 
нашем районе работах.

На улице Парковой заасфальтировали 200 
метров. Сумма подряда составила 800 тысяч 
рублей. Всего же по ремонту улиц города выпол-
нено работ на 10 миллионов рублей. Ранее ас-
фальт был уложен на улицах Ленина, Автозавод-
ской, Отрадной, 9 Января, Красных Командиров. 

Объем дорог, находящихся в ведении этой 
организации, довольно большой – 393,7 кило-

метра, в том числе с асфальтовым покрытием 
– 131 километр. Асфальтобетонную смесь из-
готавливают сами на заводе Кареселка. В этом 
году её выработано 5200 тонн. 

Нынче произведен ремонт опорных частей 
трех мостов на участках дорог Мякишево – Глу-
бокое, Барсаново – Кренево – Бальтино и Опоч-
ка – Варыгино. 

Как сказал Александр Григорьевич, на буду-
щий год работы по ремонту улиц города будут 
продолжены. На сегодняшний день уже сделаны 
замеры участка улицы Гагарина.

Несомненно, успех любого дела определя-
ют люди. А.Г.Дудецкий отметил хорошую ра-
боту водителей А.А.Боченкова, А.Д.Павлова, 
И.К.Яковлева, С.В.Прыткова, В.А.Снеткова, 
грейдеристов В.А.Шилкина, Е.И.Матвеева, 
П.Я.Михайлова, Т.М.Никитина, А.А.Орлова, ра-
бочих В.Н.Лазарева, С.И.Гостева, машиниста 
асфальтоукладчика А.П.Кругликова.   

Е. ПУЛЬША.
   

23 сентября Красноок-
тябрьская школа выглядела 
по-особенному. Празднично 
украшенная она встречала 
своих учеников и их родите-
лей, педагогов, выпускников 
и гостей, которые пришли по-
здравить школу с 20-летием.

В течение дня все классы 
по очереди смогли посмотреть 
видеофильм, рассказывающий 
об открытии новой школы. А 
после уроков в красиво укра-
шенном зале собрались все, 
кому эта школа действительно 
дорога. 

Торжественную встре-
чу открыла директор школы 
Г.А.Кузнечкова, участвовавшая 
в строительстве этого здания. 
С поздравлениями к учителям 
и учащимся обратились глава 
Звонской волости В.А.Федин, 
настоятель храма Преображе-

ния Господня о.Николай, быв-
ший директор колхоза «Крас-
ный Октябрь», приложивший 
много усилий для постройки 
этой школы, А.А.Попов. В этот 
день в адрес школы и ее педа-
гогов прозвучало немало те-
плых слов.

Каждый класс подготовил 
свой концертный номер, так 
что программа получилась 
разнообразной и очень инте-
ресной. Родители и ученики 7 
класса приготовили сюрприз 
– они испекли очень красивый 
и вкусный праздничный торт, 
украшенный 20 свечами. А за-
вершились юбилейные торже-
ства праздничным обедом. 

С юбилеем, школа! Спаси-
бо всем за прекрасный празд-
ник!

Учителя и учащиеся
 Краснооктябрьской школы.

 ПРАЗДНИК  УДАЛСЯ
5 октября в Лобовском клу-

бе прошел праздник «Главное, 
ребята, сердцем не стареть», 
посвященный Дню пожилых 
людей. Он полностью соот-
ветствовал своему названию, 
поскольку в клубе собрались 
люди, которые молоды душой, 
несмотря на возраст. 

Очень хорошо органи-
зовали праздник завклубом 
Е.В.Щепина, Г.С.Титова и 
Н.А.Алексеева. Из Опочки при-
ехали солисты ансамбля «Опо-
чане». Пели они замечательно! 
Народ в зале и смеялся, и пла-
кал, и подпевал артистам, и на-
граждал их громкими аплодис-
ментами.

За чашкой чая со вкусны-
ми и красивыми пирогами, 
которые вовремя заказала и 

привезла заведующая мага-
зином Л.А.Морозюк, праздник 
продолжился застольными 
песнями. К трио «Опочане» 
присоединился местный гар-
монист-баянист Василий Ми-
хайлович Дроздецкий. Звуча-
ли задорные частушки, лихо 
отплясывали «барыню» и «цы-
ганочку», танцевали вальс. А 
супруги Константиновы даже 
исполнили танго. Песни и тан-
цы сменялись играми и конкур-
сами. Короче говоря, праздник 
удался на славу! По заверше-
нии праздника тех, кто живет 
в дальних деревнях, по домам 
развез А.И.Щепин.

Спасибо всем организато-
рам и артистам!

Жители деревень Терехи,
 Лобово, Лёдово, Решетниково.

    

Культура

5 октября в городе Порхове 
хор ветеранов войны и труда 
(руководитель Л.В.Нетреба, 
концертмейстер А.А.Иванова) 
принял участие в заключитель-
ном гала-концерте, проходив-
шем в рамках областного фе-
стиваля народного творчества 
пожилых людей «Осень тоже 
красива». Из двух зональных 
прослушиваний, прошедших 
в 2012 году в Великих Луках 
и Пскове, были выбраны луч-
шие коллективы из всех райо-
нов области для участия в за-
ключительном гала-концерте. 
В числе лучших был отобран 

и Опочецкий хор ветеранов            
войны и труда. 

В исполнении нашего хора 
ветеранов прозвучали две 
песни: «Прощение» и «Раз-
говор со счастьем». Зрители 
тепло встречали выступление 
наших исполнителей. 

Все участники заключи-
тельного гала-концерта были 
награждены дипломами Псков-
ского областного центра на-
родного творчества и памятны-
ми сувенирами. По окончании 
мероприятия творческие кол-
лективы посетили старинную 
Порховскую крепость.

УЧАСТВОВАЛИ В ГАЛА-КОНЦЕРТЕ

  Акция

Членами первичного отде-
ления РСМ средней школы №4 
при поддержке отдела ОРЦК 
по работе с молодежью про-
ведена акция «Сделаем свой 
город краше!». Ее участни-
ки под руководством первого 
секретаря Опочецкого отде-
ления РСМ, педагога школы 
М.В.Андреевой убрали терри-
торию у рекламного щита «Мо-

лодая Гвардия». Отделение 
Российского Союза Молоде-
жи школы №4 ведет работу 
по четырем направлениям 
волонтерской деятельности, 
занимаясь социальным патро-
натом, пропагандой здорового 
образа жизни, патриотическим 
воспитанием молодежи, во-
просами экологической на-
правленности.

ВКЛАД  В  УБОРКУ  ГОРОДА

Руководство Опочецкого филиала «ДЭУ- 2» искренне поздравляет                                      
весь трудовой коллектив и ветеранов предприятия с професси-
ональным праздником – Днем работников дорожного хозяйства.                   
Желаем вам и вашим близким крепкого здоровья, мира и благо-                                                                                                 
получия, согласия в семьях. Пусть верными вашими                                                                       
спутниками в жизни всегда будут любовь, радость и                            
счастье. Пусть мечты и планы становятся реальностью.

              ОПОЧКА Воскресенье
20 октября

Понедельник
21 октября

Вторник
22 октября

Среда
23 октября

Температура ночью (оС) Около 0 -1-3 -1-3 0+2
Температура днем (оС) +3+5 +3+5 +3+5 +5+7

Осадки Осадки Осадки 
маловероятны Без осадков Не исключены 

осадки
Давление (мм рт. ст.) 752 754 757 756
Направление ветра Ю-З Сев. С-В Южн.
Скорость ветра (м/с) 2-4 1-2 3-6 4-7

C 11 ч. 26 мин. 19 октября до 20 ч. 14 мин. 21 октября Луна в знаке Тельца. 
C 20 ч. 14 мин. 21 октября до 7 ч. 35 мин. 24 октября Луна в знаке Близнецов. 

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ
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ПРОШЕЛ ОБЛАСТНОЙ ДЕНЬ ШАХМАТ

Серые, ненастные осен-
ние деньки – самое 
лучшее время для 

тех людей, кто не прочь не-
законным способом пожи-
виться лесными богатства-
ми. Чтобы разобраться, как 
обстоят дела на самом деле, 
сотрудник редакции газе-
ты «Красный маяк» решил 
пообщаться с лесничими и 
охотоведами. Тем более, что 
офисы тех и других распола-
гаются в одном и том же зда-
нии на улице Мирной.

Заместитель руководите-
ля КУ «Опочецкое лесниче-
ство» К.Я.Соколов, сообщил, 
что в 2013 году зарегистри-
рована только одна неза-
конная порубка леса. Она 
произошла в лесном массиве 
недалеко от деревни Мав-
рино Звонской волости. 22 
января этого года здесь не-
законно заготавливал дрова 
один из местных жителей, 
1957 года рождения. Поруб-
ка была обнаружена работ-
никами лесничества, а свои 
действия мужчина объяснил 
незнанием. Он, якобы, по-
лагал, что заготовкой дров 
занимается на заросших ку-
стами и деревьями сельхозу-
годьях  бывшего кооператива 
«Дружба». На деле получи-
лось, что данный гражданин 
рубил дрова на территории 
государственного лесного 
фонда. Тем самым, незакон-
ной порубкой лиственных де-
ревьев (береза и осина) был 
причинен ущерб в сумме без 
малого 28 тыс. рублей. По 
решению суда нарушитель 
привлечен к административ-
ной ответственности и еже-
месячно выплачивает опре-
деленную долю штрафа в 
погашение причиненного не-
законной порубкой ущерба.

Лесные звери в этом 
году от браконьеров не стра-
дали. Со слов охотоведа 
И.Г.Лысенко за 9 месяцев ни 
одного незаконного отстрела 
животных не зарегистриро-
вано. Правда, это совсем не 
означает, что охота прово-
дилась всегда и везде строго 
по правилам. С начала года 
выявлено 14 нарушений пра-
вил охоты. В подавляющем 
большинстве случаев это 
выражалось в отсутствии у 
охотников необходимых до-
кументов. Отмечены факты, 
когда они выходили на охоту 
с собаками, которые не были 
привиты против бешенства.

Звери, правда, гибли, но 
не от пуль браконьеров, а в 
результате несчастных слу-
чаев на дорогах. В 2013 году 
в результате автомобильных 
аварий погибли два лося. 
Причем, один из водителей, 
виновный в гибели лесного 
великана, с места происше-
ствия скрылся. Не удалось 
установить и марку автомо-
биля. А вот водитель боль-
шегрузной фуры, сбивший 
лося в сентябре недалеко от 
деревни Звоны, привлечен 
к административной ответ-
ственности. 

В нашем районе этот 
праздник проходил в гимназии 
и школе №4.

После торжественного от-
крытия мероприятия гимнази-
сты младших классов предста-
вили своим старшим товарищам 
– участникам соревнований, 
концертную программу, в кото-
рой помимо песен прозвучали 
стихотворения о шахматах. 

Этот праздничный день 
собрал в гимназии 20 шахма-
тистов. Сеанс одновременной 
игры с ними провели главный 

специалист отдела образо-
вания физической культуры 
и спорта С.А.Паклин, депутат 
районного Собрания депутатов 

Ю.В.Богашев и один из самых 
сильных шахматистов гимна-
зии Денис Николаев. В упорной 
борьбе сеансеров смогли одо-

леть только 4 шахматиста: Ека-
терина Тарахович, Илья Гри-
горьев, Дмитрий Александров, 
Максим Богашев. 

Поздравил всех участников 
шахматного праздника, вручив 
сладкие призы и грамоты,  гла-
ва района Ю.А.Ильин. Также 
Юрий Артамонович отметил по-
ложительное влияние шахмат 
на развитие детей – повышение 
успеваемости, формирование 
важных личностных качеств.

По-домашнему теплым по-
лучился День шахмат в школе 
№4. Доброжелательная атмос-

фера соревнований, которую 
попытался создать в этот день 
главный судья В.Е.Ли, собрала 
здесь свыше 30 шахматистов из 

Правопорядок
РАЗМЕР 

БРАКОНЬЕРСТВА 
МИНИМАЛЬНЫЙ

всех классов с 1-го по 11-й. Да 
и сеансерами выступили здесь 
члены дружной школьной се-
мьи – завхоз Б.В.Павлов и пе-
дагог дополнительного образо-
вания Н.И.Гамов.

По словам Василия Енсе-
бовича, все юные шахматисты, 
принявшие участие в данной 
встрече, достойны уважения. 
Но лучшими в этот день стали 
Илья Федоров, Алексей Али-
ев, Глеб Ильин, Сергей Мака-
ренко, Игорь Исков, Даниил 
Андреев, Петр Золотцев. По 
завершении встречи им были 
вручены грамоты. Без внима-
ния не остались и сеансеры, 
получившие ценные подарки. 

 Д. ГРИГОРЬЕВ.

11 октября во всех базовых школах Псковской области 
состоялся праздник «Областной День детских шахмат».

АВАРИЯ 
НА ОБЪЕЗДНОЙ 

ДОРОГЕ
ДТП с человеческими жертвами 

случилось около полудня 11 октя-
бря на окраине нашего города. По 
новой объездной дороге двигался 
грузовой тягач КамАЗ-5320. На пе-
ресечении объездной дороги со 2-й 
Ленинской улицей, где обозначено 
круговое движение, наперерез ему 
выехал джип Subaru Forester. При 
столкновении обе машины получи-
ли серьезные технические повреж-
дения, в аварии погибли люди. Пас-
сажир «Субару», мужчина 1948 г.р., 
от полученных травм скончался 
на месте ДТП, водитель иномарки, 
1954 г.р., позднее умер  в больнице. 
Водитель КамАЗа, 1969 г.р., серьез-
ных повреждений не получил. 

От сильного удара у грузовика 
выбило передний мост, а джип за-
горелся. На место ДТП выезжал 
наряд МЧС. Как сообщили в след-
ственном отделе МО МВД «Опочец-
кий», водитель тягача находился 
за рулем трезвый. О состоянии во-
дителя «Субару» в момент аварии 
можно будет судить только после 
проведения судебно-медицинской 
экспертизы. В настоящее время 
проводятся все необходимые 
следственные действия, в ходе ко-
торых будет определено лицо, ви-
новное в дорожной аварии.

(Материал подготовлен 
совместно с МО МВД России 

«Опочецкий).

ПРОИСШЕСТВИЕВсероссийская акция
5 октября в рам-

ках Года охраны 
окружающей среды 
Федеральное агент-
ство лесного хозяйства провело акцию «Живи, 
лес!». О том, как она проходила в нашем рай-
оне, мы попросили рассказать заместителя 
руководителя КУ «Опочецкое лесничество» 
Кирилла Яновича СОКОЛОВА.

- В этом году местом проведения акции 
были выбраны лесные массивы на  берегу 
реки Великой в районе деревни Вересенец и 
Шильской ГЭС. Сотрудники лесничества наве-
ли там порядок, очистив лес от бытового мусо-
ра и хлама, оставленных отдыхающими. 

Проблема несанкционированных свалок в 
лесном фонде стоит достаточно остро (особен-

но по периметру города 
и в местах отдыха на 
берегах рек и озер). Это 
наносит вред экологии 

и портит эстетический облик окружающей нас 
природы и увеличивает угрозу возникновения 
лесных пожаров. 

Хочу напомнить, что за создание несанк-
ционированных свалок мусора предусмотрена 
административная ответственность. Для вы-
явления данных фактов Псковская природо-
охранная межрайонная прокуратура открыла 
«горячую линию». О всех нарушениях гражда-
не могут сообщать по телефону 8-800-100077 
либо на сайт прокуратуры, а также звонить на 
телефон лесничества 2-19-03. 

Подготовил Е. ПУЛЬША.

«ЖИВИ, ЛЕС!»

Сделать лес чище
 мы сможем только 

совместными усилиями!



Круглый стол
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Встреча получилась очень 
интересной. Благодаря 
большой и серьезной 

подготовке, ее организаторам 
удалось собрать много инте-
ресных фактов, статистиче-
ских данных, публикаций, как 
нельзя полно характеризую-
щих систему образования и 
работу отдела образования 
Опочецкого уезда (района) в 
разные годы. Экскурс в исто-
рию помогли совершить кон-
сультант отдела образования, 
физической культуры и спорта 
Н.А.Козлова и начальник отде-
ла С.Ю.Дмитриева. Их рассказ 
сопровождала показом слайд-
фильма О.В.Михайлова. 

По представленным ста-
тистическим сведениям, доку-
ментам и фотографиям участ-
никам круглого стола удалось 
проследить развитие системы 
образования за 95 лет. От пер-
вых десятилетий, когда учеб-
ный год в школах не всегда 
укладывался в необходимые 
рамки из-за нехватки топлива, 
бумаги, учебных принадлеж-
ностей, ведущие постепенно 
подвели рассказ к дню сегод-
няшнему с его компьютерны-
ми технологиями и другими 
достижениями научно-техни-
ческого прогресса.

С большим интере-
сом участники круглого 
стола слушали рассказ 
Антонины Алексеевны 
Мятигиной (Сайкало-
вой), которая возглав-
ляла районо с 1966 по 
1971 год. Начинала, ког-
да отдел образования 
работал на два района 
– Опочецкий и Красного-
родский, затем остался 
только наш район. Не 
имея транспорта, при-
ходилось посещать все 
школы, держать, что на-

зывается, руку на пульсе. Успех 
работы, по убеждению Антонины 
Алексеевны, заключался в сов-
местных усилиях районо, пар-
тийно-комсомольских органов, 
предприятий и общественности. 
Она назвала руководителей, с 
которыми без труда достигалось 
взаимопонимание, тех, кто стре-
мился строить на селе школы и 
детские сады, жилье для учите-
лей, помогал вести работу по 
профориентации. Привела при-
меры, когда выпускники целыми 
классами шли работать в хозяй-
ства района, многие поступали 
учиться в вузы и техникумы по 
направлениям совхозов и кол-
хозов и затем возвращались в 

район. Поделилась 
воспоминаниями о 
проходивших про-
верках и своем вы-
ступлении на колле-
гии в Москве.

Опочецкий рай-
он в те годы стал пи-
онером по переходу 
на новые программы 
в начальной школе. 
Огромная работа 

проводилась с молодыми спе-
циалистами, на хорошем счету 
был методический кабинет. Рас-
сказала Антонина Алексеевна и 
о всеобуче, деятельности шко-
лы рабочей молодежи, помо-
щи, которую оказывало отделу 
образования и школам военное 
училище, о проведении ежегод-
ных смотров художественной 
самодеятельности. 

На посту начальника рай-
онного отдела образования 
А.А.Сайкалову сменила Алек-
сандра Дмитриевна Смирнова. 
Много добрых слов было сказа-

но об этом ответственном, тре-
бовательном и одновременно 
добром человеке. 

В 1979 году начальником от-
дела образования назначили 
Юрия Александровича Дроздец-
кого. Сам он считает данный пе-
риод своей жизни (по 1982 год) 
самым сложным, но не самым 
удачным. Не хватало знаний и 
опыта, признается Юрий Алек-
сандрович, заедала ежеднев-
ная текучка, одновременно сы-
пались проблемы, связанные с 
сокращением числа учеников и 
требованиями закрывать непер-
спективные школы…

Следующие пять лет районо 
возглавлял Владимир Игоревич 
Полулях. События, происходив-
шие в стране, заметил он, не 
могли не отразиться на системе 
образования, в том числе район-
ной. Смерть Л.И.Брежнева, за-
тем кратковременные правления 
К.У.Черненко и Ю.В.Андропова, 
объявленная М.С.Горбачевым 
перестройка отражались в школь-
ной системе как в зеркале. Школа 
жила переменами. О наиболее 
ярких из них Владимир Игоревич 
напомнил участникам круглого 
стола. Среди них – самый первый 
в области компьютерный класс, 
строительство современных 
школ, открытие детских садов на 
предприятиях города. К сожале-
нию, к концу 1980-х, отметил он, 
запал становился все меньше, а 
финансирование все хуже…

Валентина Вячеславовна Ер-
молаева, заслуженный учитель 
Российской Федерации, почет-
ный гражданин муниципального 
образования «Опочецкий рай-
он», проработала в должности 
заведующей районо (начальни-

ка отдела образования админи-
страции района) почти четверть 
века. И это были самые сложные 
во всех отношениях годы. Каких 
только экспериментов не прово-
дилось в системе образования 
с 1987 по 2011 год. Менялись 
программы, учебники, формы 
итоговых аттестаций. Введение 
ЕГЭ, ГИА, квалиметрического 
мониторинга, профильного об-
учения, внедрение новых техно-
логий, президентская програм-
ма по компьютеризации школ, 
новая система оплаты труда… 
– все нововведения даже пере-
числить трудно. В эти годы были 
сданы в эксплуатацию Крас-
нооктябрьская, Любимовская, 
Приозерная школы, пристройка 
к школе №4. Но были и много-
месячные задержки зарплаты 
педагогам, начавшиеся в сере-
дине 90-х, закрытие малоком-
плектных школ, боль и слезы, 
когда приходилось перекраи-
вать, а порой и ломать, то, что 
создавалось с таким трудом… 
Вспоминая все это, Валентина 
Вячеславовна выразила бла-
годарность тем людям, кто ее 
поддерживал в самых сложных 
ситуациях в районе и в области.

Заместитель Государствен-
ного управления образования 
Любовь Петровна Ильина на про-
тяжении многих лет была курато-
ром нашего района. Она с удо-
вольствием вспоминает эти годы 
и тех, с кем вместе довелось ре-
шать вопросы государственной 
политики в сфере образования 

– бывших руководителей отде-
ла образования. Выступая на 
заседании круглого стола, Лю-
бовь Петровна поблагодарила 
главу района Ю.А.Ильина и ор-
ганизаторов данного меропри-
ятия. Она отметила большой 
творческий потенциал нынеш-
него начальника отдела Свет-
ланы Юрьевны Дмириевой, 
вручила ей Почетную грамоту, 
которой в связи с юбилеем Го-
сударственное управление об-
разования Псковской области 
наградило отдел образования, 
физической культуры и спор-
та администрации Опочецкого 
района, и пожелала дальней-
ших успехов на благородном 
поприще обучения и воспита-
ния подрастающего поколе-
ния.

Далее выступил глава рай-
она Юрий Артамонович Ильин. 
Он подчеркнул, что впервые 
присутствует на подобном 
мероприятии, в котором во-
едино слились история и день 
сегодняшний, поблагодарил 
присутствующих руководите-
лей отдела образования и вру-
чил им цветы и сувениры. От 
имени всех директоров обра-
зовательных учреждений к ве-
теранам обратилась заведую-
щая детским садом «Улыбка» 
Г.О.Константинова. По завер-
шении мероприятия участники 
праздничного заседания кру-
глого стола сфотографирова-
лись на память.

Н. ИЛЬИНА.                          

ПОСВЯТИЛИ 95-ЛЕТИЮ 
ОТДЕЛА ОБРАЗОВАНИЯ 
ОПОЧЕЦКОГО РАЙОНА

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА: 
декретом Совета рабочих и крестьян-
ских депутатов Опочецкого уезда 26 
июня 1918 года был создан Опочецкий 
отдел народного образования, а в уез-
де – 15 волостных отделов. 

В районе работала 171 школа из 
имевшихся 183-х. В 1918 году в шко-
лах Опочецкого уезда обучалось 
11547 детей.

11 октября в администрации района состо-ялось заседание круглого стола, посвященное 95-летию отдела образования Опочецкого района. В нем приняли участие глава района Ю.А.Ильин, заместитель начальника Государственного управления образования Псковской области Л.П.Ильина, начальник отдела образования, физи-ческой культуры и спорта администрации района С.Ю.Дмитриева, ее предшественники, возглавляв-шие работу отдела образования в разные годы, – А.А.Мятигина (Сайкалова), Ю.А.Дроздецкий, В.И.Полулях, В.В.Ермолаева, сотрудники отдела образования, физической культуры и спорта ад-министрации района, а также руководители всех образовательных учреждений.


